
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 20 DE NOVIEMBRE DE 1804.

ALEMANIA.

Hamburgo 15 de Octubre.

S. A. R. el Príncipe Cristiano de Dinamarca salió el 11 de Ludwighut para restituirse á Copenhague.

La esquadra Rusa, á las órdenes del Almirante Lokman, se hizo á la vela para Revel el dia 6 del corriente.

El Baron de Armfelt se hallaba todavía el dia 9 en Stralsund con SS. MM. Suecas. El General Baron de Cedestrom habia salido algunos dias ántes, para Stockolmo. Parece que SS. MM. no se detendrán ya muchos dias en aquella ciudad.

El estado actual del ejército Prusiano es como sigue: 60 Regimientos de infantería de línea, divididos en 13 Inspecciones; 24 Batallones de fusileros, que forman 8 Brigadas; 15 Regimientos de Coraceros; 14 de Dragones, y 9 de Húsares, divididos en 7 Inspecciones; 4 Regimientos de Artillería, y un Batallon de Artillería de campaña; un Batallon de Artillería volante, y 15 Compañías de Artillería fixa; número considerable de Oficiales de Ingenieros, que componen diferentes brigadas; el cuerpo de Cadetes, dividido en Berlin, Stolpe, Tilm y Kalisch; el cuerpo de Inválidos, el de Cazadores á caballo. Además se ha aumentado considerablemente el destacamento de Húsares en Berlin y Magdeburgo en el año pasado.

Augsburgo 13 de Octubre.

Los Condes de Mier y de Stahremberg acaban de salir para Berlin, encargados de comisiones particulares, y quedarán agregados á la legacion Imperial Austriaca cerca de la Corte de Prusia. Los amantes de la humanidad ven con satisfaccion la buena armonía que reyna entre las dos grandes potencias de Alemania, y su firme resolucion de unir sus esfuerzos á los del Emperador de los Franceses para mantener la paz del continente.

Francfort 18 de Octubre.

Se asegura que se ha tratado en Maguncia de la eleccion de un Coadjutor del Elector Archicanciller del Imperio Germánico, y que recaerá esta dignidad en el Archiduque Antonio.

El Conde de Goertz, Ministro Prusiano cerca de la Dieta de Ratis-

bona, ha llegado inopinadamente á aquella ciudad. No sabemos qué deba pensarse de esta reunion repentina, pues las vacaciones duran todos los años hasta el 1.º de Noviembre. No hay duda de que se tratarán asuntos de grande importancia ántes de la abertura de la Dieta.

La Albania Turca y los países vecinos estan molestados de conmociones intestinas. Las tropas Austríacas se van concentrando en las fronteras de la Dalmacia, y particularmente en Cáttaro, para observar los movimientos de tan inquietos vecinos.

Viena 10 de Octubre.

Antes de ayer hizo el profesor Robertson la ascension aerostática, que habia anunciado, en presencia de SS. AA. II. y RR. los Archiduques, de toda la nobleza, y de infinitos espectadores. A las cinco y media de la tarde se elevó Mr. Robertson en el Práter; y habiendo llegado á cierta elevacion bastante considerable, arrojó un *para-caidas* con un carnero vivo, que baxó con mucha lentitud. Ha sido notable este viage por la prueba que ha hecho Robertson de una vela grande, que le ha servido para dar direccion al globo. Por este medio pudo dirigir su globo en una línea obliqua, que diferia 15 grados de la que le hubiera hecho seguir el viento. Ha observado que la electricidad atmosférica desaparecia de repente quando pasaba sobre algun bosque, y que siempre era positiva y abundante, aunque el tiempo estuviese muy claro. A las 6 ménos cuarto llegó á la mayor elevacion, que fué á mas de 700 toesas, señalando entónces el termómetro 6 grados sobre cero; y baxó á las 6 á una llanura á 4 leguas y media distante de Viena. Estuvo el globo mucho tiempo suspenso sobre este terreno, por no ser posible fixar la ancla en la tierra recién labrada; y percibiendo Mr. Robertson que iba á estrellarse contra dos árboles que se hallaban en su camino, inclinó la extremidad de su vela hácia la tierra: de lo que resultó elevarse sobre los árboles, entre los quales echó el ancla, y el globo se detuvo. Algunas personas, que entónces estaban cazando cerca de aquel terreno, le diéron todos los auxilios que pudieron; y ayer por la mañana se restituyó Mr. Robertson á esta capital.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 6 de Octubre.

Las fuerzas enemigas, en el Texel, se componen de 5 navíos de línea, y uno de 24 cañones. El número de transportes ha disminuido estos últimos dias, pues no se distinguen ahora mas de 25.

Tenemos la satisfaccion de contradecir algunas circunstancias de la desgracia ocurrida á S. A. R. la Princesa de Gáles. El criado al tiempo de cerrar la puertecilla del coche, no percibiendo la mano de S. A., la cogió el dedo meñique, lo que la causó grandes dolores; pero por fortuna no ha perdido mas que la uña. En esta ocasion S. A. ha manifestado gran presencia de espíritu. Antes que la curasen llamó al criado, que estaba inconsolable, y le aseguró que no estaba enojada con él, pues toda la culpa habia sido suya.

Estamos autorizados á contradecir un párrafo copiado de los papeles Franceses, y publicado en algunas Gazetas Inglesas, en que se dice,

que Sir James Crauford ha faltado á su palabra de honor, ausentándose de Francia. Es imposible manifestar ahora los motivos que ha tenido Mr. Crauford para ausentarse de un país donde se le trataba con el mayor rigor: baste decir que *no estaba ligado por ninguna obligacion á permanecer en Francia.* (*Morning Chronicle.*)

Escriben de Gibraltar, con fecha de 26 de Agosto: „Ayer el navío Kent, que va á Portsmouth, llegó aquí desde la esquadra delante de Tolon, de la que se separó el 18. Componíase nuestra esquadra de 8 navíos de línea y 7 fragatas: las tripulaciones gozaban perfecta salud, y observaban la mayor disciplina. El enemigo tenia igual número de navíos; pero no se atrevia ninguno á alejarse de la entrada del puerto.”

Por las cartas recibidas de la costa parece que el daño ocasionado al enemigo en la noche del 2 con las máquinas inventadas para destruir la esquadrilla, ha sido muy exâgerado. Hay mucha variedad en quanto al número de los buques que salieron de Boloña. Algunos los hacen subir á 150: otros, y esto creemos lo mas seguro, á unos 50 ó 60. De los 53 buques que se contaron ántes que empezase la accion, no se viéron al dia siguiente mas que siete; pero no se dice quantos entraron en el puerto. Se cree generalmente que no llegan á 10 ó á 15 los destruidos. Aunque se aseguraba en el Almirantazgo que el proyecto habia surtido el efecto deseado, sin embargo se decia que solo se habian destruido 5 ó 6 lanchas. Los enemigos han perdido bastante gente en los barcos que iban á socorrer la esquadrilla; y muchos al apoderarse de un brulote saltaron con la explosion que hizo. — Casi todas las relaciones convienen en que no hemos tenido ninguna pérdida en navíos ni en hombres. — Es de desear que los Ministros publiquen una noticia auténtica de este suceso.

ITALIA.

Génova 13 de Octubre.

El 12 del corriente murió en Milan el Abate Francisco Reggio, del Instituto Nacional, uno de los Astrónomos, que en el discurso de mas de 30 años, ha contribuido mas á la celebridad del observatorio de Brera.

Las noticias mas recientes de Liorna, aunque ménos tristes que las anteriores, no permiten aun que se abandonen las providencias de precaucion que se toman, respecto de las personas que vienen de dicha ciudad, pues la enfermedad que reyna en ella hace todavía grandes estragos.

Acabamos de saber que las chalupas cañoneras y las bombardas Napolitanas y Americanas, que se hallaban delante de Trípoli, han conseguido una victoria completa, y entrado despues en Siracusa con dos presas. Todavía se mantienen delante de Trípoli 4 fragatas Americanas, una de las quales, nombrada la Constitucion, está mandada por el Comodoro Barrow. Los Americanos han derrotado completamente las fuerzas del Bey; pero han tenido la desgracia de perder 5 Oficiales y 40 soldados: los Napolitanos se han portado muy bien en esta ocasion, y no han perdido un solo hombre. El Bey ha solicitado hacer paces. — Entre los muertos se cuentan el Capitan Sommers, y los Tenientes Datur, Wadworth y Dursey.

Mr. Sallicetti volverá aquí muy pronto en calidad de Ministro plenipotenciario de Francia. El Senado ha decidido que nuestro Enviado en Francia, el ciud. Bonnelli, sea uno de los Diputados encargados de cumplimentar, en nombre de la República, al Emperador de los Franceses con motivo de su coronacion.

FRANCIA.

Burdeos 19 de Octubre.

En un diario de esta ciudad se ha publicado la noticia siguiente: El corsario de Marsella, nombrado la Venganza, habiendo abordado á la isla de la Ascension el 28 de Octubre del año pasado, halló dentro de una botella atada á una cruz un papel concebido en estos términos: „Veinte y siete hombres, abandonados en el rio Zaire, en la costa de Africa, por tres embarcaciones de Burdeos, pasaron por aquí el 3 de Setiembre de 1803 en un buque pequeño, conducido por Francisco Coltineau el mayor. Quien quiera que seas, ó navegante, que leas este papel, si vas á Europa, comunica este aviso á Burdeos, por medio de las Gazetas, ó como mejor te pareciere.”

Dunkerque 26 de Octubre.

Las divisiones que componen las dos primeras partes de la esquadrilla Bátava se hallan en nuestra rada á las órdenes del Almirante Verhuel. Hemos tenido recios temporales, durante los cuales se han mantenido en la rada sin experimentar ningun daño.

Bolsña 27 de Octubre.

El bergantin Ingles, apresado despues del combate contra los *pramas*, la ciudad de Bruselas y Montpellier, ha entrado en Newport: es una bella embarcacion.

La aurora boreal, que se vió en Paris el 23 de este mes desde las 7 y media hasta las 10 de la noche, se ha observado igualmente aquí el mismo dia, y á la misma hora.

Turin 18 de Octubre.

El General Caffarelli se halla aquí de vuelta de Roma. Ya se sabe de cierto que S. S. saldrá de allí el 3 de Noviembre, y llegará á Turin el 16. Acompañarán al Santo Padre 5 Cardenales, 4 Principes Romanos, 4 Prelados de primer órden &c. El General Menou ha dado sus disposiciones para recibir dignamente al Gefe de la Iglesia: se han apostado tiros en todas partes, y dispuesto sillas de manos para pasar el monte Cenís. Probablemente será esta la última vez que sea preciso usar de semejantes precauciones para pasar este monte, pues el nuevo camino empezado hace dos años por órden de S. M., estará concluido para la primavera próxima; y entónces se podrá transitar por él en coche, y en todas las estaciones.

El Príncipe y la Princesa Borghese pasaron por aquí yendo á Paris. La Princesa lleva consigo el cuerpo embalsamado de su hijo, muerto tres meses hace en Frascati. — Tambien ha pasado por aquí el Obispo de Ajaccio en Córcega, que va igualmente á Paris.

El General Menou ha dirigido á los Prefectos y á los Mayres de las

6 ciudades departamentales de la division que manda, una circular participándoles el feliz alumbramiento de S. A. I. la Princesa Luis.

La epidemia que ha reynado en Liorna va disminuyéndose; sin embargo se continúan perfumando las cartas. Se cree que dentro de 2 ó 3 dias se quitará el cordon, y se restablecerá la comunicacion. Pero entre tanto se toman aquí y en la República Ligústica todas las precauciones que exíge la prudencia contra tan terrible mal.

Paris 30 de Octubre.

El Almirante Bruix escribe, con fecha del 23, que una division enemiga de 7 embarcaciones de alto bordo acometió cerca del Cabo Grinez á una division de la esquadrilla compuesta de 3 *pramas*, 5 chalupas cañoneras, 5 barcas cañoneras y 9 peniches que hacian vela hácia Boloña. El combate ha sido muy reñido, y se ha peleado de cerca. Despues de un fuego de 2 horas, el enemigo huyó muy maltratado, y con gran confusion suya: la division triunfante entró en Boloña, donde fué acogida por la línea de buques que se hallan en la rada.—Nuestra division estaba mandada por el Capitan de Fragata Lambour. Dos *pramas* combatiéron largo tiempo contra una fragata Inglesa á tiro de pistola: reynando el mayor desórden en el buque Ingles, el que ha tenido dos mástiles y todas sus xarcias rotas. El crucero Ingles se retiró del combate, y nuestra division peleó en alta mar léjos del alcance de las baterías de tierra. Hemos tenido 6 heridos, de los quales uno ha muerto de sus heridas.

Escribe el Almirante Verhuel que una division de la esquadrilla Bá-tava, que salió de Ostende, ha combatido con una division Inglesa, y la ha apresado un bergantin: despues de lo qual ha entrado en la rada de Dunkerque.

Las últimas noticias de la Martinica y de la Guadalupe son muy satisfactorias.

Todos los Prefectos y Subprefectos del Imperio asistirán á la coronacion del Emperador.

S. M. I. ha accedido á la solicitud que le han hecho los Magistrados y vecinos de Pontivy de mudar el nombre de dicha ciudad en el de *Napoleon-Ville*: el que tendrá en adelante desde el dia de la coronacion.

La Academia de Petersburgo ha propuesto para el año de 1806 un premio de 500 rublos al físico que haya hecho, ó que comunique *la serie mas instructiva de experimentos nuevos sobre la luz considerada como materia; sobre las propiedades que pueden atribuírsele; sobre las afinidades que parezca tener con otros cuerpos orgánicos ó inorgánicos, y sobre las modificaciones y fenómenos que se manifiestan en estas substancias en virtud de las combinaciones, en las quales la materia de la luz está incorporada.*

El General de division Clarke, Embaxador en Florencia, ha sido nombrado Consejero de Estado y Secretario íntimo del Gabinete de S. M. I. para la guerra.

Se asegura que Mr. Clary, cuñado de S. A. I. el Príncipe Josef, ha salido para Italia con el encargo de acompañar á la madre del Emperador, que viene á ver la coronacion.

Segun una carta de las fronteras de Turquía, publicada por la Gaze-
ta de Brunn, se da por cierto que los sublevados Servios han enviado 4
Diputados á Petersburgo á pedir el auxilio y protección de la Rusia.

Mr. Tallien ha sido nombrado Comisario de comercio de Francia en
Alicante.

Se aguarda á S. S. en Leon el 25 de Noviembre. El itinerario desde
esta ciudad á Paris será como sigue: el 26 á S. Girault-le-Puy, el 27 á
Moulins, el 28 á Nevers, el 29 á Cosne, el 30 á Montargis, el 1.º de Di-
ciembre á Fontainebleau, y el 2 á Paris.

En la audiencia diplomática del 29 de Octubre el General Gravina,
Embaxador de España, ha presentado á S. M. I. al Caballero Santibañez,
Secretario de la Embaxada de España; el Conde de Fuentes d'Egmont,
Grande de España de primera clase, General al servicio de S. M. Cató-
lica; D. Benito Pardo Figueroa, General al servicio de S. M. Católica; el
Marques de Crevecoeur, Exênto de Reales Guardias de Corps; el Du-
que del Parque, Grande de España de primera clase, Teniente General;
el Marques de Casa Palacios, Coronel del Regimiento de infantería de Vo-
luntarios de Estado; el Caballero Goyeneche, Capitan en el mismo Regi-
miento; D. Eugenio Izquierdo, del Consejo de S. M. en el Supremo de
Guerra; el Caballero Hervás, del Consejo de Hacienda; D. Josef Her-
vás, agregado á la Embaxada de España; el Marques de Montehermoso;
el Marques de la Colonilla; el Conde de Tilly, y el Caballero Rodriguez
Oficial de Reales Guardias Españolas. — En la misma audiencia el Mar-
ques de Luchesini, Ministro de Prusia, ha presentado al Baron Alexan-
dro d'Humboldt, de la Academia de Berlin.

ESPAÑA.

Madrid 20 de Noviembre.

Ayer se vistió la Corte de gala en el Real Sitio de S. Lorenzo en ce-
lebridad de los dias de la Señora Infanta DOÑA MARIA ISABEL, Princesa
heredera de las dos Sicilias; habiéndose anteriormente celebrado con 3
dias de gala y luminarias, y cantándose el *Te Deum* en la Real Capilla por
el feliz parto de la misma Señora Infanta, que en el dia 24 de Octubre
último dió felizmente á luz, en el Real Sitio de Portici, una robusta Prin-
cesa, que fué inmediatamente bautizada con los nombres de Luisa, Car-
lota y otros.

El REY se ha servido nombrar para una Racion de la Parroquial de
la villa de Berbegal, Diócesi de Lérida, por fallecimiento de D. Agustin
Sanchez Royo, á D. Rafael Baeza: para otra de la misma Iglesia, va-
cante por muerte de D. Manuel Roched, á D. Antonio Torregrosa: para
un Beneficio vacante en la Parroquial de S. Andres de la ciudad de Va-
lencia, por fallecimiento de D. Francisco Mateo Vizcayno, á D. Joa-
quin Ortolá; y para el Oficio regular de Enfermero del Real Monaste-
rio de S. Pedro de Rodas de la Congregacion Benedictina claustral Tar-
raconense, á D. Fr. Juan de Massot y de Estrada.

En la Compañía de Adra, una de las de infantería fixa de la costa de
Granada, ha concedido S. M. primera Tenencia al Alférez retirado Don

Juan Chacon; y en la de Almería Subtenencia al Sargento D. Josef Sanchez.

En atencion á los méritos y servicios de D. Josef Antonio de Marti Creus y Cortés, ciudadano honrado de Barcelona, y Regidor del Ayuntamiento de la misma ciudad, se ha servido S. M. concederle privilegio de nobleza del Principado de Cataluña, para sí, sus hijos y descendientes por línea recta masculina.

En América. El REY se ha dignado conferir la Canongía Doctoral de la Metropolitana de Carácas, vacante por promocion de D. Santiago Zu- loaga á la Dignidad de Tesorero de ella, á D. Juan Rafael Rodriguez, Medio-Racionero de la misma Iglesia.

Asimismo ha nombrado el REY para una plaza de Oidor de la Au- diencia de Manila, en las islas Filipinas, á D. Matias Faes de Miranda: para el empleo de Teniente Gobernador, Asesor del Gobierno é Inten- dencia del Cuzco, vacante por promocion de D. Manuel Josef de Reyes á plaza de Oidor de Buenos-Ayres, á D. Pedro Lopez de Segovia; y pa- ra el Corregimiento de Mariquita, distrito del Vireynato de Santa Fe, á D. Manuel Santiago Vallecillas.

S. M. se ha servido conferir el empleo de Teniente Coronel del Regi- miento de infantería provincial de Celaya, en el Reyno de Nueva-Es- paña, á D. Juan Bautista Larrondo, Capitan del propio Cuerpo.

El REY se ha servido conferir el Gobierno Militar y Político de la colonia del Nuevo-Santander, en el Reyno de Nueva-España, al Te- niente Coronel D. Manuel de Iturbe é Iraeta, Sargento mayor del bata- llon de infantería provincial de Guanaxuato.

En cumplimiento de lo mandado en Real Pragmática-Sancion de 30 de Agosto de 1800, desde 1.º de Diciembre próximo hasta 31 de Enero siguiente se presentarán los Vales de 600 pesos, de 300 y de 150 de 1.º de Enero para su renovacion y pago de intereses, que se hará en moneda metálica en la Real Tesorería de Consolidacion en esta Corte, y por los respectivos comisionados en las capitales de las provincias y puertos, se- gun se expresa en la Gazeta núm. 92.

D. Luis Proust, profesor de Química en esta Corte, dará principio á sus lecciones de dicha ciencia, el martes 4 de Diciembre próximo, á las 11 de la mañana, en el Laboratorio de Química de la calle del Turco.

D. Cristiano Herrgen, Catedrático del Real estudio de Mineralogia, establecido en esta Corte, empezará sus lecciones públicas de Orictogno- sia y Geognosia en 1.º de Diciembre próximo, de 10 á 11 de la mañana, y las continuará en la misma hora todos los lunes, martes, miércoles, vienes y sábado, que no sean días de fiesta entera.

En la Gazeta del viénes 2 del corriente, núm. 88, pág. 977, línea 5, se dixo *D. Juan Cid y Vazquez*, léase *D. Francisco*.

Plan de la poblacion de Madrid, con expresion de los conventos, colegios, hospitales, cárceles &c.: su precio un real.

Descripcion de las provincias de España: un tomo en folio, y otro de Nomen- clator de sus pueblos, á 85 rs. el juego en pasta, por D. Francisco Xavier de San- tiago Palomares. Se hallarán en el despacho de la Imprenta Real.

Se halla vacante la plaza de Médico de la villa de Lerma y su partido, provincia de Búrgos, que se compone de 12 pueblos de la comunidad de tierras y aloces, distantes los 10 una legua, y los 2 legua y media: su dotacion por dicha villa, Cabildo y las 6 Comunidades es de 6030 rs., 56½ fanegas de centeno, 80 de cebada, y 8½ de trigo, con la libertad de poder ajustarse con otros 2 pueblos inmediatos; y se advierte que la eleccion de Médico está señalada para el dia 21 de Diciembre próximo, hasta el qual podrán los pretendientes dirigir sus memoriales al Ayuntamiento de dicha villa.

Muchos pueblos, cuerpos y personas benéficas del Reyno han pedido repetidas veces á la Real Sociedad patriótica de esta Corte instrucciones sobre el método que adoptó en la construccion de los hornos y calderas que la sirviéron en el invierno próximo para hacer sus comidas económicas; y para satisfacer, como es justo, á estas solicitudes, encargó á una comision que levantase é hiciese grabar un plano del corte y alzada de los hornos, señalando la configuracion y cabida de las calderas, el qual se halla de venta, muy bien grabado, y en excelente papel, en la Imprenta y librería de Pacheco, calle de la Sarten; en el despacho principal del Diario, carrera de S. Gerónimo, y en los puestos de él, á 2 rs. cada estampa. — En los mismos parages se hallan tambien de venta los ensayos de las referidas comidas, por los que pueden hacerse otras iguales, y aun diferentes donde falten algunos de los simples de que se componen: su precio un real, y puede ir en carta.

Obras del Mtro. Fr. Luis de Leon, de la Orden de S. Agustin, reconocidas y cotejadas con varios manuscritos auténticos por el P. Mtro. Fr. Antolin Merino, de la misma Orden: tomo 1.º y 2.º, que contienen la Exposicion del libro de Job. Sucesivamente se irán dando las demas obras del mismo autor castellanas y latinas, muchas de ellas inéditas hasta ahora, cuyo catálogo se puede ver en el prólogo del tomo 1.º — S. Aurelii Augustini Hipponensis Episcopi Opuscula, quibus institutio universae theologiae comprehenditur in usum candidatorum theologiae: 7 tomos en 8.º mayor. Se hallarán en la portería de S. Felipe el Real.

Historia de los trages, con una breve noticia del carácter y principales costumbres de los naturales de cada pais, arreglada á los trages del quaderno núm. 14 de la coleccion general, el que comprehende el de señora, jóven principal, hombre noble, muger de mayor edad, aldeano y aldeana, jardinero y esclava Chinos. Véndese, como hasta aquí, á 8 rs. cada quaderno sin iluminar, y á 20 los iluminados, y la impresion suelta se dará á real, en las librerías de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe, y de la viuda de Cerro, calle de Alcalá.

Exercicios espirituales para las religiosas: su autor el Ilmo. Sr. D. Fr. Miguel de Santander, del Consejo de S. M., Obispo Amizonense, Auxiliár y Gobernador del Arzobispado de Zaragoza. En esta obra se instruye á las religiosas en todas sus obligaciones, y los Sacerdotes hallarán en ella las pláticas que suelen hacerse en la toma de hábito y profesion de las doncellas que abrazan tan santo estado: un tomo en 4.º Se hallará, con las demas obras del autor, en las librerías de Quiroga y de Gomez Fuentenebro y compañía.

Principios, progresos, perfeccion, pérdida y restablecimiento del arte de hablar de léjos en la guerra, sacado de los escritores Griegos y Romanos, escrita en italiano por el Sr. Abate Requeno, Académico Clementino, y traducido al castellano por D. Salvador Ximenez Coronado, Presbítero, profesor Real de Astronomía: un tomo en 8.º marquilla, á 10 rs. en rústica y 13 en pasta. Se hallará en la librería de la viuda de Ibarra, calle de la Gorguera.